

Escala Crítica/Diario Presente, Ventanasur, Horay20Noticias, Avance

*La concentración dominical y la carrera por la sucesión del 2024 *Una intensa batalla por el territorio de las percepciones y apoyos

*Fecha coincidente, 27 de noviembre: en el PRI Peña y Meade

Víctor M. Sámano Labastida

CONVOCADA por el presidente Andrés Manuel López Obrador para conmemorar los cuatro años en Palacio Nacional y en el Ejecutivo Federal, la marcha del domingo 27 de noviembre es vista como el escenario para que la candidatura de Morena en la sucesión del 2024 sea definida por aclamación. En la lectura del estilo de AMLO está la importancia de la plaza pública. Ese espacio popular encumbra o lanza al vacío, es el aplauso o el abucheo. Es una política en movimiento; sus alcances y limitaciones los marcará la historia.

Ha ocurrido que en la plaza pública se definen nombres o decisiones, aunque nos dicen que el objetivo ahora es mostrar no sólo el músculo político del liderazgo presidencial sino la unidad de Morena y sus coaligados. Un refrendo, señalan los organizadores, para el Proyecto de Nación esbozado desde la campaña de 2006 y luego en 2012 y 2018.

Propios y adversos saben que López Obrador es el factor que mantiene unidos y competitivos a los morenistas. El reto a dos años de distancia –quizá antes, tan cerca como en enero de 2023- será no sólo la cohesión de los grupos, liderazgos, intereses, sino conservar y continuar la ruta de la denominada Cuarta Transformación.

MUEVEN A SUS BASES

COINCIDENCIAS del calendario, pero un 27 de noviembre, pero de 2011, fue el ungimiento de Enrique Peña Nieto como candidato del PRI a la presidencia de la República. Las elecciones serían en julio de 2012. Otro 27 de noviembre, pero de 2017, José Antonio Meade renunció a la Secretaría de Hacienda, para convertirse de facto en el candidato del tricolor en los comicios del 2018. Tanto Peña como Meade disputaron la Presidencia a AMLO.

Claro, en estas fechas de 2022 todavía falta más de un año para la contienda del 2024. Aunque los tiempos de Morena indican que las encuestas formales para designar aspirante al relevo de AMLO serán en junio del 2023; para efectos de cómo aparecer en la evaluación, tanto Claudia Sheinbaum como Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal llevan ya varios años bajo los reflectores; Adán Augusto López apenas entró a la carrera a principios de este año.

En los hechos la Ciudad de México aparece como “territorio” de Marcelo Ebrard –quien ya fue Jefe de Gobierno- y de Claudia Sheinbaum, actual gobernadora de la capital; estos personajes apuestan a su influencia en el Estado de México, estrechamente vinculado a Cdmx.

Ricardo Monreal también ha realizado su actividad política en las últimas dos décadas en el centro, habiendo sido delegado político de la demarcación Cuauhtémoc. Los operadores de Adán Augusto confían en la movilización desde el interior de la República. En los meses recientes la gira para la promoción de la reforma en materia de seguridad pública y participación militar le ha dado al tabasqueño un valioso foro.

Hasta el momento tanto Sheinbaum –como anfitriona-, Ebrard y Adán Augusto han confirmado que estarán en la marcha que encabezará López Obrador. El senador Monreal prefirió no exponerse a la respuesta de las masas, ganar tiempo y estirar un poco más la cuerda de las negociaciones.

Sin duda que a la marcha y mitin del 27 de noviembre en la capital del país acudirán contingentes de todos los estados. Hay intensos operativos para contribuir a la movilización convocada por AMLO.

LOS VOTOS PESAN Y CUENTAN

CINCO SON los estados que concentran el 40 por ciento de la población del país y por lo tanto el mayor porcentaje de votantes potenciales: Estado de México, Ciudad de México, Jalisco, Veracruz y Puebla. De estos, tres están bajo gobiernos de Morena, uno del PRI y uno de Movimiento Ciudadano.

Actualmente la atención está en lo que sucede en Edomex donde habrá elecciones en 2023 y son las consideradas una antesala de los comicios del 2024. El PRI, todavía bajo la hegemonía del grupo de Peña Nieto, apuesta todo a ganar esas votaciones para lo cual anunció una alianza con el PAN y PRD. Ahí existe un potencial de 12 millones 500 mil electores, lo que convierte a esa entidad en estratégica; única donde el PRI no ha cedido el poder estatal.

Es el paisaje de fondo en la carrera (con obstáculos) de quienes aspiran en Morena.

AL MARGEN

EL JOVEN presidente de Chile, Gabriel Boric (36 años) invitó al mandatario mexicano Andrés Manuel López Obrador a la conmemoración de los 50 años del Golpe de Estado contra Salvador Allende. “Esperamos sea un momento de reflexión no sólo para la izquierda latinoamericana, sino de todo el mundo”, dijo. Actualmente hay una ola de votos en favor de las formaciones de izquierda en nuestro continente, aunque muy diversa y dispersa.